

EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA
DE LA PRODUCCION NACIONAL

POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Redacción y Administración, Coso 61.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 pías. Un número suelto 5 céntimos.
" 6 " 7.50 " " atrasados 25 "

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL
PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 pías. ESTADOS com-
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " prendidos en la
FILIPINAS... 3 " 5 " Union postal. 3 meses 12 pías.

¡Ay de la patria!

Que la situación política es grave, no hay para qué decirlo; que el conflicto á que han dado lugar los liberales con su imponderable conducta es difícil, no hay que encarecerlo; todos lo sabemos y á todos consta la existencia del problema. Pero lo más sorprendente del caso, lo que en verdad admira, es que sin embargo de que caen deshechos por su impotencia y por sus propios yerros, los liberales exclaman en todos los tonos y con la mayor frescura que caracteriza las épocas desdichadas de su Gobierno ¡ay de la patria! si los liberales caen del poder, ¡ay de la patria si los conservadores gobiernan! ¡pobre España! si Sagasta deja de influir en los Consejos de la corona.

Se necesita, en verdad, toda la des-
preocupación que tienen los liberales para decir afirmaciones semejantes.

¿Que es lo que se proponen con eso?
¿Acaso influir con amenazas para que no los echen del gobierno? Si es eso las amenazas dan risa si es que no inspiran compasión.

¿Qué monarquismo sería el suyo si se suponen tan indispensables, que solo por el hecho de no estar en el poder iban á reanudarse los días tristes para la Monarquía, cuando en la oposición debían, si cabe, con más entusiasmo dedicarse á la defensa decidida de las instituciones fundamentales del país? ¿Qué perjuicios iba á traerlos á España el que un Gobierno que le desgoberna dejase las riendas del poder?

¡Ah! sí, pobre España; pero es si los liberales continúan dirigiendo la nave del Estado; pobre España; pero es si los liberales persisten en sus desgraciadísimas doctrinas; ¡ay de la patria! si se continúa arruinando al agricultor y al industrial y al comerciante, á las clases contribuyentes y que pagan; ¡ay de la patria! si no se pone coto á los escándalos parlamentarios, al desbarajuste que reina, al bizantinismo que impera, á los odios y discusiones que constituyen el tejido todo de la situación fusionista.

Hoy ni hay principios ni hay gobierno, ni hay nada; vamos á finalizar el año económico y estamos sin legalizar la vida del Estado; y en cambio se habla mucho de sufragio universal de supuestas conjuras que son color de intereses vivos del país reflejan sola inspiración de disturbios domésticos y de ambiciones vulgares.—Pobre España; si, pero es si esta continua, y no se cortan con mano fuerte los desmanes.

En cambio; si los liberales dejan el gobierno y quitan por lo menos el pretexto para que se diga que tienen secuestrada la prerrogativa regia si se convencen de que no les es posible gobernar; S. M. usando del derecho que tiene como Reina constitucional, llama á sus consejos al partido liberal-conservador, si el país vé realizados sus anhelos, que se traducen hoy no en quiméricas ofertas de sufragio sino en el bien deseado de verdadera protección, y luego los liberales en la oposición toman ejemplo del patriotismo de los conservadores; muchos días de ventura esperan á la patria, y se verá en lontananza la prosperidad y tranquilidad moral y material que ambicionan todos los que posponen su bien particular y torpes fines á los de la nación española.

Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)
29 Mayo 89.

Suposiciones y comentarios.—Nada hasta ahora.—Lo más significativo.—De unos y de otros.—Lo que hace Sagasta.—Sería absurdo.—Sin hospitalidad.—A degüello.—No es posible.

El salón de conferencias se ha visto ayer tan concurrido como en días ante-

riores, hablándose mucho de los sucesos del día y de las entrevistas que se suponía habría empezado á celebrar el señor Sagasta en la Presidencia; pero sin facilitar nadie noticias concretas sobre los propósitos del presidente del Consejo de ministros, ó las tendencias de las diversas agrupaciones del fusionismo.

Los comentarios se han hecho á medida de todos los gustos, resintiéndose todos ellos de sólido fundamento, porque la verdad es que hasta el presente el señor Sagasta no ha hecho gestiones en ningún sentido y no es fácil adivinar, á donde los encaminará, ni cual será el resultado de ellas, estando subordinado á esto la conducta de los conjurados y la actitud de las minorías.

Ayer se manifestaban bastante apaciguados los ánimos de los fusionistas disidentes, en la esfera, tal vez, de las decisiones del jefe del partido liberal.

Niegan los gamacistas que ellos estén concertados con nadie para ulteriores fines que los de la cuestión económica. Pero lo más significativo de las declaraciones de los gamacistas consiste en lo siguiente:—No haremos nada, dicen, contra la jefatura del señor Sagasta; si las contingencias de la política llevarán á manos del señor Martos, por ejemplo, las riendas del poder, estaríamos á su lado en todo aquello que en asuntos de Hacienda, coincidiera con nosotros, pero sin que esto implique reconocimiento previo de su jefatura.

El señor Romero Robledo, por su parte dice que no está ni con los conservadores, ni con los fusionistas y solo le une á los conjurados la solidaridad de pensamiento en materias económicas, no reconociendo que en el sentido de la protección vayan delante de él ni el señor Cánovas ni el señor Gamazo.

En política, dice el señor Romero, continúa enarbolando la bandera del reformismo, apreciando con el propio criterio de las disidencias del partido fusionista y de los jefes de las minorías, la cuestión parlamentaria.

También es de observar la actitud del general López Dominguez, de espera, como los demás conjurados; vestido y compuesto como la novia que aguarda la llegada del prometido esposo para ir al altar.

Puede decirse que, efecto de las presunciones políticas de los referidos señores los conjurados han cesado en la obra de conspiración y hasta cambiado el traje de campaña por el frac de etiqueta, por si son llamados á conferenciar por el presidente del Consejo de ministros.

Este, habian anunciado que empezaría ayer á celebrar entrevistas con los prohombres de la fusión; más por las habidas hasta ahora no se conoce que le aguijonee mucho al Sr. Sagasta, la prisa de reanudar pronto las sesiones de Cortes como suponen sus amigos.

Las únicas personas de algún viso que ayer le visitaron y hablaron con él largo rato fueron los Sres. Puigcerver y Abascal.

Del primero dicen que recibió encargo de transmitir al Sr. Moret la autorización del presidente del Consejo de ministros para que, en calidad de embajador, hiciera algunas visitas á determinados individuos de los que más entonan la disidencia en el campo de la fusión.

¿Habrá así mismo recibido el Sr. Abascal credenciales de mediador?

Lo único que se dice es que desde la presidencia se trasladó el señor Abascal á casa del señor marqués de la Habana donde permaneció por espacio de una hora, y anochecido el general Martínez Campos era recibido en visita por D. José de la Concha.

Mucho se ha hablado ayer todavía sobre reapertura, ó terminación de la presente legislatura y hasta de disolución

de las Cortes, y se ha podido observar que la opinión más generalizada es la de que la confianza de la corona de que disfruta el Sr. Sagasta no subsistirá si le resultaran ineficaces las gestiones para el restablecimiento de la paz en el partido fusionista de que es jefe y con cuyo programa gobierna.

Si el partido liberal sigue dividido, Sagasta dará por terminada su misión conciliadora y declinará el poder, pues desde aquel momento, es de creer que la Reina le retiraría su confianza.

La disolución de las Cortes no puede venir en tanto que el partido liberal no desaparezca del poder, pues sería absurdo que lo solicitase el señor Sagasta, que cuenta en el Congreso con una mayoría de 227 diputados, por lo menos, é impolítico que lo llevase á efecto el señor Martos, que es de todos los prohombres del partido fusionista el que manda menos fuerza, y el que más se tendría que apoyar en las masas republicanas para luchar en las elecciones.

La especie patrocinada por *El Imparcial* de la mediación del Sr. Cánovas del Castillo para el arreglo de la cuestión parlamentaria surgida en la semana anterior no ha encontrado hospitalidad en nadie, y todo el mundo se ha reído del arbitraje que *El Imparcial*, con sana intención, ha querido dar al ilustre jefe del partido conservador.

—Decididamente el Sr. Sagasta no está animado de ningún espíritu de concordia hácia el Sr. Martos, como lo demuestra la orden de degüello acordada por el gobierno contra todos los amigos y recomendados del Sr. Martos que desempeñan destinos en la administración.

El señor ministro de Hacienda no se ha andado en chiquitas; de una plumada ha suprimido de la lista del presupuesto á muchos, ó á casi todos los martistas que prestaban servicios en el ramo de Hacienda. Ha pasado á cuchillo en provincias á infinidad de delegados que debían sus destinos al presidente del Congreso y al que no lo ha dejado cesante lo ha rebajado de sueldo y de categoría trasladándole á una provincia de tercera, como le ha sucedido al delegado de Hacienda de Zaragoza, pariente de D. Cristino Martos.

En Ultramar tengo entendido que se preparan una verdddera cañonada de cesantes pues dicen que el señor Martos era uno de los hombres de la situación que más gente colocaba en las provincias ultramarinas.

En vista del proceder adoptado contra don Cristino no es posible admitir la proposición de que abrigue el Gobierno propósitos de paz respecto á dicho señor.

Los ministros no se reunirán en Consejo hasta mañana y el domingo lo tendrán en Aranjuez bajo la presidencia de Su Majestad la reina.

Bibliografía

Obras sueltas de Lupercio y Bartolomé Leonardo de Argensola, coleccionadas é ilustradas por el Conde de la Viñaza. (Tomo I). Madrid 1889.

—Cuántas veces en los primeros años de mi vida, cuando ni siquiera nociones tenía yo de lo que era poesía, me he parado delante del ancho portalón que dá entrada á la vetusta casa en que según pública voz, y fama notoria vieron la luz primera los hermanos Argensola!

Yo no sabía entonces ni quiénes habían sido, ni cuál fué el papel que en nuestra historia literaria desempeñaron aquellos dos varones hermanos en la sangre y en el genio, pero sus nombres, de suyo grandes, aumentados por la fantasía popular, llegaban á mis oídos infantiles como algo superior, maravilloso,

y al pasar los umbrales de aquel caserón vetusto sentía algo de respeto mezclado con curiosidad, y un afán de entender lo que me aseguraban que fueron aquellos hombres cuyos retratos adornaban la sala del entonces derruido y viejo coliseo.

El tiempo gran descubridor de verdades y maestro de incontrovertibles enseñanzas, me hizo saber despues los que los Argensola fueron; y mis aficiones me llevaron á conocer las obras de aquellos maestros, objeción viva y fehaciente al dicho vulgar y quizá injustificado de que Aragón no es tierra de poetas.

No se si será amor no solo á esta región en la que vinimos al mundo, sino pasión por la ciudad que ostenta como uno de sus mejores timbres la de ser una de las que según expresión de Lope de Vega fueron de Aragón á enseñar en Castilla el castellano, pero es lo cierto que á mi manera de ver las figuras de los Argensola, llenan toda una historia literaria.

No se encontrará en los que tanta influencia ejercieron en los monarcas de la casa de Austria, la exhuberancia de los autores de la escuela sevillana, ni la fogaosidad de Herrera, ni los giros de Góngora, pero si es buen poeta el que como dijo Ros de Olano siente hondo, expresa, alto y escribe correctamente, los Argensola son buenos poetas tan buenos que crearon una escuela verdadera con sus caracteres y reglas propias, escuela que nosotros llamamos, sin vacilar del buen clasicismo, y la que desgraciadamente no ha tenido los imitadores que de desear fueran para bien de las letras y gloria de Aragón.

Sin embargo, y á pesar de conocerse muchas composiciones de los hijos de Barbastro, no todas eran del dominio público.

Esparcidas aquí y allá por bibliotecas y museos, encajadas en otras obras, dispersas por manuscritos, y muchas de ellas inéditas y en puntos bien lejanos á donde se escribieron, estaban las producciones de los Argensola, esperando que un nuevo Lázaro les dijera levanta, y limpiándolas el polvo y sacándolas á la luz, las hiciera perpetuar por el arte divino de Guttemberg, para que sirvieran de asombro á los lectores, y fueran el pasaporte dado á las demás literaturas para que aprendan á respetar no, á comprender lo que valen y montan las letras aragonesas.

Tan honrosa y difícil misión se impuso un joven y concienzudo literato paisano nuestro.

Y este debe ser el primer motivo de nuestro regocijo. Aquí en donde por descuido y negligencia—pensamos piadosamente—no hemos sabido lo que hombres nacidos en Aragón han valido, hasta que personas estrañas se han encargado de hacernoslo ver: aquí en donde tenemos idea tan exagerada del amor pátrio, que no nos acordamos de las glorias y de los héroes, sino cuando alguno los pone en tela de juicio, es fortuna que haya sido un aragonés el coleccionador de las obras de los Argensola.

El señor conde de la Viñaza, es uno de los que sienten entusiasmos más legítimos por las letras patrias. Joven en la edad, y viejo en el pensar, no son sus obras el producto de un mero ordenador, que coloca unos trabajos detrás de otros, sino el resultado de un estudio critico detenido, y de un conocimiento concienzudo y profundo.

La colección con que la Biblioteca de autores castellanos ha enriquecido su hermoso catálogo, es jurísimamente por la novedad que encierra, pues dá á conocer composiciones completamente desconocidas, y de inestimable valor.

Contiene el tomo que estudiamos las obras de Lupercio Leonardo Argensola, y está dividido en seis partes. I, Poesías líricas. (Sonetos) II, Epístolas y poesías

varias. III, obras dramáticas. IV, opúsculos y discursos literarios. V, cartas eruditas y familiares. VI, apéndices.

El tomo II contendrá las obras de Bartolomé Leonardo.

La lectura del libro denota los trabajos que el señor conde de la Viñaza ha debido hacer para llegar á la consecución de su deseo: los esfuerzos realizados hasta encontrar los originales y el estudio detallado de las obras del poeta preciso para aquilatar y depurar méritos, procedencia y autenticidad.

El prólogo revela la pluma correcta y vigorosa que trazó el estudio de Santa Teresa de Jesús, y las notas que acompañan al texto son hermanas de aquellas del juicio de Goya, y de la crítica de Aurelio Prudencio Clemente, que tan portentosa erudición ponían de relieve.

Merced al conde de la Viñaza han sido coleccionadas las obras todas de los Argensola, y si glorias alcanzó el autor, gloria y prez merece también el que se encarga de darlas á conocer, que todas las grandes hazañas, y todas las honrosas obras en el vacío hubieran quedado, si alguien no las hubiese consignado con caracteres indelebles.

R. Lucas Martínez

Miscelánea política

Reflejando las impresiones del día, escribe *La Epoca*:

«Ayer apenas se cotizaba la terminación de la legislatura, ni nadie hablaba ya del decreto de disolución.

Hombres de todas las opiniones mostrábase unánimes en decir que si el Gobierno insistiese, y creemos que no insistirá, en pedir á la Corona un decreto equivalente á la cesantía del señor Martos, por no tener fuerza aquí para darle un voto de censura, cometería un acto tan trascendental y peligroso que podría ser origen de gravísimos conflictos. Por eso entienden que el Gobierno se detendrá en su camino.»

Y sino se detiene, no falta quién lo hará detener.

Porque lo cierto es que la situación es perfectamente insostenible.

De cómo los periódicos ministeriales hablan claro cuando les conviene.

Dice *El Correo*:

«Ni en la larga audiencia que S. M. se dignó conceder al Sr. Sagasta en Aranjuez, tres ó cuatro horas después del nuevo y más espantoso tumulto, producido el jueves, al presentarse el Sr. Martos á presidir; ni en esta conferencia, ni en la que ayer celebró, de media hora, el Sr. Sagasta con la Reina, al pedirle venia para la celebración del Consejo de ministros, ni durante este Consejo, ha aconsejado el señor presidente del Consejo á su majestad el término de la legislatura.

De todas las dificultades suscitadas, y medios de orillarlas mejor ó peor, y de todas las contingencias en el porvenir, creemos posible que el Sr. Sagasta haya hablado á la Reina, como era su deber, con franqueza y con lealtad; pero precisamente lo que no ha aconsejado es el término de la legislatura.

Podemos asegurarlo, del modo más categórico y terminante.»

Hizo bien el Sr. Sagasta en no hablar de eso, porque, demostrando esta vez gran penetración, renunció generosamente... á lo que no es aventurado suponer que de todos modos no había de alcanzar.

Aumenta la inquietud de la gente pre-supuestívora.

Leemos en un periódico:

«Se ha notado hoy en algunos ministerios más movimiento que otros días, sobre todo en los negociados de personal y arreglo de papeles particulares.»

La tempestad se avecina.

Sin asombro, aunque con indignación política, leemos lo siguiente, que dice un periódico hablando de una conferencia entre Castelar y Sagasta:

«Hay quien cree que el señor Sagasta dejó entrever la probabilidad de tener que pedir a partido posibilista algún Ministro para el futuro Gabinete liberal.

Alguien dice que ese Ministro podría ser el señor Almagro.»

Sería el colmo: que los republicanos tuvieran que prestar hasta sus hombres al señor Sagasta para formar Gobierno!

Dós sueltos de *Las Ocurrencias*:

«Dice *El País* que el señor Sagasta da «bofetadas al sufragio universal, bofetadas á la crisis económica del país, bofetadas á la aspiración unánime del ejército.»

Bofetadas á todo el mundo.

Y á quien se le hincha la cara es á él.»

«Dice un periódico que el señor Montero Ríos ha retrasado por un par de días su regreso á Madrid.

Y ha hecho bien.

Todavía no está el río suficientemente reuelto.

«Y habría que mojarse demasiado para pescar una trucha.»

A luchar ó á morir, es el título del editorial de *La Regencia*.

Y en él se dicen cosas como la siguiente:

«No hay más camino que el voto de censura, y si después de obtenido, el presidente se obstinara en continuar, lo cual no parece probable, en su caso la Corona podía ofrecer con el decreto de terminación de la legislatura los medios de gobernar, si es que por el resultado de la votación aún el Gobierno le mereciera confianza; pero sin esta lucha, sin que la Cámara que eligió un presidente haga ostensible y legal manifestación de su desacuerdo aconsejar al Trono que intervenga, es un acto hasta desleal con la Monarquía.

Estamos seguros de que ningún partido conservador haría semejante cosa, cómo es posible que deba hacerlo aquel que blasonando de democrata en tanto debe tener al Parlamento?»

¡Porque para que se arreglen!
Porque *La Regencia* es de los conjurados.

La paz europea

En el horizonte de la política europea se han presentado nuevas y sombrías nubes que inspiran algún temor á la prensa extranjera.

La visita del Rey Humberto á Guillermo II, lejos de tranquilizar ha despertado recelos y desconfianzas que hacía tiempo se hallaban ya dormidos.

Recordarán nuestros abonados que el día 24 del actual el Rey de Italia mostraba su satisfacción al Emperador de Alemania, diciéndole: «La unión de nuestros pueblos es una garantía de paz para Europa, pues nuestros bravos ejércitos sabrán mantenerla á toda costa.»

Pues al propio tiempo que el Rey Humberto, hacía tal afirmación, la prensa italiana publicaba violentísimos artículos contra Francia y de simpatía á Alemania. Los periódicos Austriacos empleaban tonos muy poco suaves contra Alemania é Italia en igual sentido se expresaban los diarios franceses y por último los periódicos de San Petersburgo consignaban su temor de que la paz Europea se viese pronto turbada.

Desde entonces todos los días han circulado noticias más ó menos exactas, pero todas pesimistas respecto al porvenir de esa paz por todos tan ansiada.

Las últimas noticias telegráficas de San Petersburgo, encierran más visible gravedad; pues afirman que el gobierno ruso ha dispuesto activar extraordinariamente el armamento y provisiones de guerra de sus ejércitos.

Los diarios Parisienses consignan su temor de que las manifestaciones de simpatía que en Berlín se han dispensado al rey de Italia, sean la causa de que se provoque la guerra Europea.

La prensa española, sin duda por ser la menos directamente interesada, es la que no hace ningún género de comentarios, limitándose á consignar los rumores alarmistas de la prensa extranjera.

Nosotros, ignoramos la exactitud de tan alarmantes noticias, y por eso nos abstenemos de hacer ninguna clase de apreciaciones, que podían resultar inútiles, si aquellos rumores son infundados, pero no dejamos por ello de reconocer que la situación de Europa es grave, hoy más que nunca, pues realmente las declaraciones del rey de Italia, han tenido que herir necesariamente la susceptibilidad de Austria, con quien se hallaban aliadas Alemania é Italia, y prescinden de ella al hablar de garantizar la paz europea.

Igualmente habrán herido á Francia y sobre todo á Rusia que siempre ha mirado con desagrado y recelo, toda idea de aproximación entre Italia y el imperio alemán.

La entrevista de los soberanos de Italia y Alemania, no deja dudarlo, ha tenido por objeto estrechar más y más sus relaciones y simpatías, y unirse para defender colectivamente todos sus intereses.

Los resultados que esta unión produzca, es lo que nadie puede prever ni asegurar.

S.

Sección oficial

Ultramar.—Decretos sobre movimiento de personal de la magistratura de Ultramar.

—Orden resolviendo se declaren fallidas las cuotas pendientes de pago por contribución urbana de los bohías de guano y yagua de la isla de Cuba.

Hacienda.—Otra disponiendo se hagan extensivos los efectos del artículo 199 de las Ordenanzas de aduanas á las provisiones y bas-

timentos necesarios para manutención de las fuerzas que guarnecen las plazas de Africa.

Gobernación.—Otra resolviendo que los concejales interinos nombrados conforme al artículo 46 de la ley municipal deben continuar en sus puestos hasta que puedan entrar en el Ayuntamiento los regidores que se elijan el 1.º de Diciembre del presente año.

Fomento.—Otra dictando disposiciones para formar el escalafón de auxiliares del servicio nacional agronómico.

La prensa local de anoche

Como sabrán nuestros lectores la comisión de la Diputación provincial, ha ido á Madrid con objeto de gestionar la pronta aprobación del presupuesto adicional.

Un colega local se estiende con tal motivo en consideraciones de las que se desprende la situación triste en que la corporación queda si el gobierno no toma pronto medida enérgica.

Asegura el aludido periódico que de no obtener una resolución favorable la Diputación haría un acto de suma resonancia.

—Dos mil quinientos kilogramos de sulfato de cobre han reclamado los pueblos de la provincia para combatir el *milldem* que ha aparecido en las vides.

—Parece que el estado sanitario de la provincia no presenta los caracteres alarmantes de los pasados días.

Mas vale así.

Pero al decir de un colega en Villafeliche y en Herrera continúa la invasión diftérica.

—A los asociados á la junta municipal les dá un colega un toque de atención.

Se dice que en el Ayuntamiento ha sido aprobado un ingreso de 52 mil pesetas, que real y efectivamente no asciende más que á 200.

Suponemos que luego vendrá la Junta con la rebaja.

En virtud de lo acordado por la Junta local de primera enseñanza en 23 del actual, los exámenes públicos de las escuelas municipales darán principio en el día 5 de Junio próximo á las ocho de la mañana, continuando en los días sucesivos que no sean festivos.

Asuntos de Aragón

La temperatura que reinó ayer fué en extremo agradable y la más propia para favorecer el buen desarrollo de los cereales y toda clase de plantas.

Los viñedos sobre todo que reclaman un tiempo seco y cálido para que no puedan desarrollarse las enfermedades que tanto se propagan con la humedad.

—D. Andrés Moreno ha tomado posesión del cargo de juez de instrucción del partido de Jaca, para que había sido nombrado.

—Ayer regresaron á Huesca los señores que forman la comisión facultativa que se ocupa en los trabajos de replanteo del ferrocarril de Canfranc en la sección de Lapeña á Aurin. La referida comisión remitirá en breve á la superior aprobación los estudios de Gabinete de aquellos trabajos.

—El ilustrado teniente coronel de Ingeniero D. Honorato de la Saleta que fué el lunes á Huesca con objeto de designar el sitio donde ha de construirse un nuevo cuartel, ha sido objeto de señaladas distinciones por parte de las autoridades municipales de aquella ciudad.

—Según nos comunican de Huesca en aquella provincia presentan excelente aspecto los viñedos y los sembrados de cereales.

—Las operaciones mercantiles también ofrecen alguna animación.

En el negocio de vinos sobre todo se realizan todos los días importantes ventas.

—En la provincia de Teruel, se observa sensible lentitud en todos los negocios.

Algunas comarcas de la región bajoaragonesa, han causado graves daños las últimas tormentas.

—En la comarca de Calatayud se realizan algunas ventas de vinos. En trigos y harinas se observa la calma más completa.

—En el campo de Cariñena, continúan vendiéndose algunas partidas de vino; pero no reina aquella animación extraordinaria de los últimos meses.

Crónica del día

En atención á la festividad del día, una de las más solemnes que celebra la Iglesia

en el año, no aparecerá mañana el DIARIO DE ZARAGOZA, á menos que noticias de interés, nos impulsen á su publicación, bien en la forma ordinaria, bien por suplemento.

* * La iglesia católica celebra hoy la festividad solemne de la gloriosa Ascensión del Señor.

La misión del Hombre-Dios estaba cumplida: el gran misterio de la Redención realizado, y el que para salvar la humanidad descendió á la tierra, volvió al cielo, su natural mansión para sentarse á la diestra del Dios Padre.

En el monte Tabor tuvo lugar la transfiguración gloriosa que hoy conmemora la iglesia con sus sagradas preces y ritos.

*. Hemos tenido ocasión de ver en los corrales de la plaza de Toros, el ganado que ha de lidiarse hoy por la cuadrilla que dirige el valiente y afamado espada *Lagarbijillo*.

A juzgar por la excelente lámina de los toros que han de lidiarse y que en la ganadería de D. Baltasar Palomar á que pertenecen, responden á los nombres de *Alpargatero*, *Buen mozo*, *Jabonero* y *Borracho*, y dadas las simpatías que en esta capital se ha captado el aplaudido espada, auguramos á la empresa honra y provecho y á los aficionados una de las mejores novilladas.

* * En la parroquia de san Felipe, tuvieron lugar ayer las honras fúnebres por el eterno descanso del que fué en vida ilustrado funcionario en el orden judicial y modelo de amigos.

El magistrado don Enrique Larrainzar que contaba en esta capital con grandes afecciones y simpatías ha recibido el último tributo de sus amigos, en los funerales de ayer que estuvieron concurrenciosos.

Hace ya días que supimos la desgracia que había ocasionado su fallecimiento, pero razones de prudencia nos obligaron á ser todo lo discretos que el accidente requería.

Hoy la noticia pertenece ya al dominio público y ocioso es ocultarla por más tiempo.

Como á la inmensa mayoría, nos ha producido honda impresión la muerte de nuestro amigo y deseamos halle en la mansion eterna paz y reposo.

* * Es objeto de generales comentarios que mientras los periódicos fusionistas publican larga lista de felicitaciones dirigidas á don Práxedes M. Sagasta, con motivo de su conducta en los últimos sucesos políticos, los comités constitucionales de Zaragoza no hayan dicho esta boca es mía.

Mientras unos suponen que eso indica absoluta disconformidad con la conducta del discutido jefe del partido liberal, entienden otros, y son los más que el no reunirse los comités obedece al temor de sacar á luz disidencias y divisiones, que si están latentes mientras están quietas, saltan vivas, enérgicas y hasta quizás agresivas, en el momento que alguien las mueve.

De modo que al asunto puede aplicársela la célebre frase de Sancho Panza: Peor es meneallo.

*. Ha sido admitida la renuncia que de su cargo ha presentado el ayudante tercero interino de la sección de carreteras.

*. A la comida que por ser sus días dará hoy el gobernador civil, asistirán el capitán general, el general gobernador, el alcalde, el presidente de la Diputación y los señores Fernandez de la Vega y Aramendia con sus respectivas señoras.

*. Ayer tarde se reunió la junta de penales aprobando las cuentas del corriente mes.

*. El alcalde de Calatayud ha solicitado autorización para imponer arbitrios sobre ciertas especies.

La petición ha sido denegada por el señor gobernador.

*. El concejal señor Lahoz, nombrado recientemente jefe administrativo de la sección de higiene, se ha despedido de la corporación en atento oficio, en el que dá las gracias por las atenciones de que ha sido objeto.

*. Hoy á las once se reunirá la junta del colegio de abogados para proceder á la elección de cargos.

*. Desde ayer se ha encargado de la Delegación de Hacienda el interventor Sr. D. Ricardo Heredia.

*. Ayer tarde se reunió la comisión de obras del Ayuntamiento tratando de la construcción de varios particulares.

VERDADERO RESTAURADOR DEL CABELLO ROSSETTER

Es la única preparación que positivamente puede restituir gradualmente al cabello blanco ó gris su color primitivo ya sea negro, castaño ó rubio, perdido por causa de enfermedad ó edad avanzada. Ayuda la naturaleza, dándole aquel sedoso que procura al cabello su color natural, la lucidez, la fuerza y belleza de la juventud. Destruye la caspa y los demás males de la cabeza, impide la caída del cabello, lo hace crecer, fortifica y hace nacer en las partes calvas cuando aun queda raíz. Defenderse contra las imitaciones que se venden con el nombre de **ROSSETTER**.

El **ROSSETTER** auténtico lleva la marca de fábrica, así como el nombre de **B. R. KEITH**, Coleman Street, City, LONDON, y también la etiqueta en español y en inglés.—Véndese al por menor en todas las casas de artículos de tocador en todas las ciudades de España.—Agentes al por mayor: **VICENTE FERRER y C.**, Barcelona

Depósito en Zaragoza: La Oriental, perfumería de José Gascón.

Cultos religiosos

Santo de hoy.

La admirable Ascensión del Señor á los cielos. San Fernando, rey de España. 1.ª clase con octava por el misterio, teniendo la Bula se gana indulgencia plenaria. F. (C. M.), claustro y Nona (C. M.) de doce á una en ambos santos Templos, pero en La Seo todo es solemne, hay sermón y (C.): el Evangelio refiere la admirable Ascensión del Señor, cap. XVI de san Marcos. El apagar hoy el Cirio Pascual después del Evangelio significa la prodigiosa y admirable Ascensión de Nuestro amabilísimo y Divino Redentor á los cielos.

Santo de mañana.

La Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso María Santísima. Santos Cancio, Canciano y Cancianila, hermanos mrs. Sta. Petronila, rg., y san Pascasio Diácono. 2.ª clase por la Sma. Virgen; en el Seminario la fiesta principal de la Corte de María (C. M.) y sermón.

Fases de la Luna

Sale el sol 4 h. 30.—Pónese 7 h. 25.

Cultos para hoy.

Cuarenta horas.

En el Seminario, de seis á siete y media.

Corte de María

Se hace la visita á Ntra. Sra. de Misericordia, en las Recogidas.

Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias á las siete y tres cuartos.

Misa de infantes.

En la santa capilla, á las cuatro. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve. Los domingos y días festivos se celebra misa de loce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

Espectáculos.

Plaza de Toros de Zaragoza.—Gran melia corrida de novillos y vacas de capeo, (última en la presente temporada), para hoy jueves 30 de Mayo de 1889, día de la Ascensión.

Se picarán, banderillearán y ma arán á estoque 3 novillos defectuosos de la acreditada vacada del Ilustrísimo señor D. Baltasar Palomar, de Zaragoza, con divisa blanca y naranja, por la siguiente cuadrilla de lidiadores:

ESPADÁ.—Antonio Moreno, (Lagartijillo).—Sobresaliente de espada con obligación de banderillear, José Martín, (Tarabilla).
PICADORES.—Francisco Gómez, (Cordobés).—Julio Vicente, (Portugués).—Manuel Macipe, (Curro).—Santiago Viltanúa, (Estudiante).
BANDERILLEROS.—Eugenio Lopez, (Zoca).—Joaquín Menasalvas, (Barberillo).—José Martín, (Tarabilla).—Cecilio Fernandez, (Gafas).—Ramón Laborda, (el Chato).—Francisco Bernal. —Puntillero, Eugenio Lopez, (Zoca).

Antes y después de estoquearse los tres toros-novillos, se correrán vacas para los aficionados.
Precios de las localidades y entradas.—Palcos, 7 pesetas 50 céntimos.—Entrada á palco, 1'50 id.—Toril, 1.ª fila, 2'50 id.—Idem 2.ª y 3.ª, 2 id.—Tertulia, 1.ª fila, 2'50 id.—Idem 2.ª y siguientes, 2 id.—Delantera de Grada, 2 id.—Grada, 1'50 id.—Asiento de barra, 1'50 idem. Tendido UNA peseta.—Niños menores de ocho años y militares sin graduación, 50 céntimos.
La función dará principio á las cuatro.

†

Todas las misas que se celebren el sábado 1.º de Junio desde las seis de la mañana hasta las doce inclusive, en el altar del Santo Cristo de la iglesia parroquial de San Gil Abad, serán aplicadas por el alma de

D. Matías Francés y Cubero

que falleció el 3 del mes corriente

Su hermana Doña Guadalupe, suplica á sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones por el eterno descanso del finado. 570 1p

BAÑOS DE MARRACO

DESDE EL 1.º DE JUNIO AL 20 DE SETIEMBRE

PRECIOS CORRIENTES

Abono, con ropa, 36 rls.	Baño, con ropa, 5 reales.
Idem, sin ropa, 28 »	Idem, sin ropa, 4 »

Este establecimiento facilita sales marinas, jabones y salvado para el que lo desee, á precio módico. 535 4d

†

Todas las misas que se celebren mañana 31 del actual en la iglesia de San Gil Abad, en el altar del Santo Cristo, hasta la de doce inclusive, serán aplicadas por el alma del

SEÑOR

D. Vicente Navarro y Vera

Su hija, madre y demás familia, ruegan á sus amigos la asistencia y encomienden á Dios el alma del finado. 571 1p

Casa de Baños

EN PILA Y AGUA CORRIENTE

Independencia número 26, Porches.

Desde el día 1.º de Junio, hasta el 20 de Setiembre, queda abierto dicho establecimiento, durante cuya temporada podrán hacer uso los señores bañistas de las tarjetas que en el mismo se expenden.
En el mismo establecimiento se facilitará á quienes lo deseen, sales para baños minerales, artificiales, como de mar, sulfurosos, etc., etc. 538 161

En las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial

Preparado al Bisnuto por **CH. FAY**, Perfumista

PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

¡JUVENTUD! ¡BELLEZA!

¡HERMOSURA!

Agua Nacarada ORTELLS

Quita las pecas, manchas y granos del rostro sin perjudicar á la salud. Suaviza y devuelve al cutis su primitiva frescura: 2 y 4 pesetas frasco.—Zaragoza unio depósito en la perfumería de Fortis, calle de Alfonso I, núm. 27

ESTABLECIMIENTO TERMAL

VICHY

(FRANCIA, departamento de ALIENES)
Propiedad del ESTADO FRANCÉS
Administración: PARIS, 8, boulevard de Valenciennes

TEMPORADA DE BAÑOS

En el establecimiento de Vichy, uno de los más confortables de Europa, se encuentran baños y chorros de toda especie para el tratamiento de las enfermedades del estómago, del hígado, de la vejiga, mal de piedra, diabetes, gota, cálculos urinarios, etc.
Todos los días desde el 15 de Mayo al 15 de Setiembre, Teatro y conciertos en el Casino.—Música en el parque.—Salones de lectura.—Salón reservado para las señoras. Salones de juego, de conversación y de billar. Todos los caminos de hierro conducen á Vichy.
Venden los productos de Vichy.

EPILEPSIA

En el estado actual de la ciencia, el jarabé antiépiléptico de Urgell es el específico más seguro para curar radicalmente esta terrible enfermedad. Sus efectos son inmediatos siguiendo el plan indicado en los prospectos que se facilitan gratis en ZARAGOZA, farmacia de RIOS HERMANOS, y en Vichy, F. Urgell, botica Merced. Véndese en las principales farmacias y droguerías. 438d

En la calle Mayor número 80, se arriendan dos habitaciones, una 3.ª con tres dormitorios independientes, y una 1.ª interior. También se arrienda una 4.ª en la calle Palomar 18. La portera de la casa, Mayor 80, dará razón y las enseñará. 566 3s

Coso, 122, se arrienda un segundo piso y una tienda con habitación. 567 3s

Caja de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en lanillas y trajes de idem confeccionados, espejos, pómadas, entredosos baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, sillerías, camas de hierro, colchones, relojes de pared varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.
En dicho establecimiento se sigue empenando sobre prendas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos á las clases pasivas. Horas de despacho de siete de la mañana á 9 de la noche.

Libertad,

A. A. Oliván é hijo

COSO, 32

PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFIA

—

Altas novedades en papelería

—

TARJETAS DE VISITA

las mejores del mundo

Se necesitan oficiales de modista en el obrador de doña Braulia Corrales. Santa Cruz, 9, 2.º 569 3p

ASMA

OPRESION, TOS, PALPITACIONES, y todas las afecciones de las vías respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los **TUBOS LEVASSEUR**.
Escríbese la firma de Levasseur.
PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, rue de la Monnaie. —En Zaragoza Sres. Ríos hermanos.

NEURALGIAS

JAQUECAS, DOLOR DE ESTOMAGO y todas las afecciones nerviosas, se curan inmediatamente con las **PILDORAS ANTI NEURALGICAS** del Dr. CRONIER.
Escríbese el sello de garantía de l'Union des Fabricants.
PARIS, Farmacia ROBIQUET, 23, rue de la Monnaie. —En Zaragoza Sres. Ríos hermanos.

COMPANIA COLONIAL

Provedora efectiva de la Real Casa

30 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

CHOCOLATES CAFÉS y TÉS

TAPIOGA, SAGÚ

Venta en todas las poblaciones del Reino.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID.

AGUA DE TOCADOR

DE **RR. PP. BENEDICTINOS OLIVETANOS**

De la **ABADIA de SOULAC (Gironde)**

EL AGUA DE TOCADOR DE LOS RR. PP. BENEDICTINOS OLIVETANOS posee todas las cualidades tónicas refrescantes y dulces por su acción saludable dá nueva vida á la piel y preserva de todas las afecciones cutáneas, de lo tostado del sol y de las pecas.

MODO DE USARLA. — Bastan unas cuantas gotas echadas en el agua para dar á la piel un aroma y un perfume deliciosos. Penetrando en el tegido dermal es como nuestro cosmético asegura la higiene.
Empleada en el baño y en abluciones, favorece las funciones más importantes del dermis, regenera el organismo y presta al cuerpo frescura, bienestar y fuerza.

Producto incomparable. Basta probarlo para adoptarlo

Fabricada por el Prior **DOM MAGUELONNE**

Se encuentra en todas las Perfumerías, Peluquerías y Farmacias.

Venta al por mayor : J. BIJON Ainé, Burdeos

Depósito especial en Zaragoza, perfumería de Fortis.

En el almacén de trapos, de la ribera del Ebro, darán razón de un carro ligero con toldo y aparejos para un caballo, que se venderá todo junto.

Nicolás Muñoz y compañía.—Cuatro de Agosto, 22.—Se encarga de la compra, venta, permuta é hipoteca sobre fincas. Tiene para la venta varias casas, campos y torres y dinero para colocar sobre fincas en esta capital. 554 2s

Arriendos

Una señora sola, desea que una familia decente, que viva en buen sitio, y le sobre habitación, le ceda un par de salas sin muebles. Informarán en la calle de Roda números 29, 31 y 33, piso segundo izquierda. 515 1s

Se arrienda el cuarto piso, sin entresuelo, de la casa calle de Santa Engracia núm. 5, junto á la plaza de la Capitanía general. Es muy capaz, tiene galería al campo, fuente en la cocina y otras ventajas. El portero de dicha casa la enseñará. 568 4d

Se arriendan desde San Juan en adelante los espaciosos locales conocidos por **GRANEROS DEL CABILDO**, situados en la calle de la Noxia núm. 5. Darán razón, Santa Cruz 13 y 15, 3.º 506 3p

Desde San Juan en adelante se arrienda el piso 2.º de la casa núm. 11 de la calle de la Reconquista. En el tercero de la misma casa, en el mejor punto de dicho pueblo, en la calle Mayor. También se arrienda una segunda habitación en la misma casa. Calle de la Libertad, número 7, principal izquierda, se tratará de su ajuste. 529 14p

San Miguel, 12 duplicado, se arrienda un sotebanco; Don Jaime I, 68, se arrienda el piso 3.º, muy espacioso; Coso, 137, se arriendan 3 boardillas y una tienda; D. Jaime I, 40, se arrienda un sotebanco. Darán razón, D. Jaime I, núm. 32, principal derecha. 537 1s

En la calle de las Armas número 120, se arrienda una segunda habitación de construcción moderna en 15 duros á la tanda, con tres dormitorios, buen comedor y escusado con muy buenas luces y ventilación; en la misma principal, la enseñarán. 551 2s

Desde San Juan en adelante, se subarrienda una hermosa habitación, sin estrenar, del 2.º piso de la casa núm. 9 de la plaza del Pueblo, conocida por «Casa de Saldaña». La portera la enseñará, y tratarán en la calle de Cádiz, núm. 4, principal derecha. 500d

Desde San Juan en adelante, se arriendan la tercera habitación de la casa número 7 de la calle de las Virgenes; el carpintero que ocupa la tienda, dará razón del encargado para el arriendo, y en la casa número 87 de la calle del Coso, una tienda y locales interiores de la misma. Los porteros los enseñarán y dirán del encargado para arrendar. 552 1s

Se arriendan desde el día grandes habitaciones, almacén propio para una industria, calle del Pilar, núm. 42; en la misma informarán que se vende una casa en buen punto. 562 2s

Goya 17, se arrienda desde San Juan, una cuarta, un principal, un entresuelo exterior y otro interior de poco precio. 362 1d

Se vende una jardinera de dos ruedas con toldilla, caballo y aparejos ó sin él y una bomba de volante propia para incendio ó riego. San Miguel núm. 21. 532 1p